
 

ⅠⅠ  

ⅠⅠ  

 

 

 

 

 

 

 

   

   

   

   
    

 
  

蚕都くらぶ･ま～ゆという上田地域通貨モノコト交換制度は､地域で暮らすひとびとがお互
いに助け合って楽しく暮らすための制度です。 

私たちは､この地域の豊かな自然やひとびとの知恵･技術･経験･人柄を地域の宝と考えます。
その宝を活用することで､より豊かな地域と人間関係を目指しています。 

蚕都くらぶ･ま～ゆは､地域通貨を使って人と地域をつなぐシステムです。 

❖ 人と人との新しい関係が生まれます。 

❖ 自分の能力を再発見できます。 

❖ 人が活き活きすることで､地域が元気になります。 
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日曜日の開催で、普段はなかなか参加できない方の顔もあり、開始前から既にたくさんの方が集まって

いました。司会はかっとまん。 

■モノ・コト交換市 

パレちゃんのお米、今井さんの

花桃と河津さくらの小枝、いっち

ゃさんの青豆、小豆、パクチー酵

素茶、にゃんこ先生のイラク・福島

の子ども支援チョコ・ぶんちゃん

のネギと青首だいこんセットが出品されました。 
 

■インフォメーションは、◇署名のお願いと◇講演会のご案内 

■2月のハッピーバースデー 

アントさんとアンジンさんの二人を歌って祝いました。 

お菓子は米粉のリンゴケーキをにゃんこ先生がつくってくれました。お菓子

をいただきながらのおしゃべりとモノ・コト交換をしました。 

※今月は見学者が 2 名あり、長大 1 年生の吉澤みうさんが早速入会されま

した。 

ま～ゆは、いつでも見学自由です。お友達を誘って来てください。説明す

るより実際に来て、見てもらう方が手っ取り早いかも…。 

■ミニトーク 

テーマ①“私のモットー・生きる指針„ 

4～5 人が一組になり、私のモットーについて、ひざを突き合わせて語り合

いました。（1人 3分ずつ） 

メンバーチェンジして、 

テーマ②“やってみたい事・夢など„を自由に語り合いました。 

最後に 5グループからそれぞれの感想や意見などを紹介しあいました。 

・確かなモットーや生きる指針を持っておられる人が多いことが分かった。 

・やりたいことを一人一人が色々持っていることも分かって良かった。 

・再度会報のテーマにしたい… 

・一人一人の考えていることは、なかなか知る機会が

無いので、こうして少人数でじっくり聞けて人となりが

分かってとてもよかった。 

等の感想がでました。 

■①と②の間に、ばくちゃんのリードで「東京のバス

ガイド」を歌いながら手遊び体操。頭も体もほぐれて

心地よいひと時でした。 



－２－ 

今月は寺子屋とのジョイント。日曜日でもあり、お久し

ぶりの顔や寺子屋に参加された会員外の方も幾人か 

見学され賑やかでした。そして新たに末広繁和さんがま～ゆ仲間に加わってくださいました。これから

よろしくお願いします。司会は都々平さん。 

＜インフォメーション＞◆味噌仕込みの当番◆新・秋和菜園の堆肥入

れ区画割◆みんなの家の活用とバーベキュー囲炉裏作り◆うえだ食と農

の会講演会◆「2019・ピースフェスタ in うえだ」◆「消費税の学習会」 

＜３月のハッピーバースデー＞ 

今月は、ケセラさんたった一人。ハッピーバ

ースデーの歌でお祝いされるのは、いくつになっても嬉しいものです(ケセラ)。 

今井さんから花桃の苗とダリアの球根をプレゼントされました。 

お菓子はにゃんこ先生がつくってくれたケーキ。さらにサイヤン自慢の甘夏

のピールときよちゃんから砂糖まぶしピーナツを差し入れしていただきました。

ごちそうさまでした。お菓子をいただきながら、しばし歓談交流。 

＜モノ・コト交換市＞ 

・イガチクの小麦粉・有機栽培のお米・ほうれん草とフキノトウ・古

本・ハンカチセット 

今月もいろいろな品をま～ゆ交換できました。 

不要な物も必要とする人は必ずいます。みなさんも家の中にある

ものを点検して、ま～ゆ市にお持ちください。ま～ゆで有効活用し

あいましょう。 

最後に、ごんべえ

さんのリードで春の歌

を 2曲(どこかで春が･

春の唄)みんなで歌っ

てお開きになりまし

た。 

 
 

 

ま～ゆ秋和菜園スタート 
以前の菜園の近所に畑が借りられ、「ニュー秋和菜園」

がスタートする事になりました。 

３月にすみじい堆肥
・ ・ ・ ・ ・ ・

を入れ、先日区割りをしました。 

今年仲間に加わった「こくぼちゃん」を交えて８名、８区画

一人約２０坪の造成です。手際よく杭打ちを終え、阿弥陀

くじで場所が決まりました。 

昨年まで、狭い中で同じような（特に夏野菜の）十字架

植物に集中しがちで、連作障害や病気が出てしまいまし

たが、有機物中心に地力を上げ輪作を考え納得の行く

野菜作りを目指して、皆やる気満々です。ラジオで森永

卓郎さんが令和の時代予測で、「Ａ Ｉ  やロボット時代に大切なのはアート的感性だ。ことに農業はアートそ

のものだ」と語っていました。ま～ゆは個性的な芸術家が揃っています。 

 №2 ごんべえ  
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★「世界 

ま～ゆ寺子屋報告 

講師：いっちゃさん 

今回は以下の４つの視点で話が進みました。 

①  里山ってな～に？ 

② 里山の風景 

③ 人々の暮らしと里山の役割 

④ 里山のもつエネルギー 
 

～～～～～～～～～～～～～～～～～～

～～～ 

①  里山ってな～に  
初めに上田の里山の特徴を太郎山山系のアカ

マツとコナラの植生分布等の写真を示しながら説

明していただきました。 

・舞田のアカマツの幼樹の写真→アカマツは表

土の無いところに生える。 

・戦争中は木々が燃料として伐採され禿山に→

戦後植林されたものが７０年経過し、樹命を迎えて

いる。 

しかしエネルギー源として石油が輸入されるよう

になり成長木が伐採されないまま。 

山に人が入らなくなり里山が荒れてきている。 

※里山とは人が森林に手を加えたもの。 
 

②  里山の風景  
日本は亜熱帯の沖縄から亜寒帯の北海道まで

大きく分けて４つの気候帯に特徴的な森林帯があ

るのを、スダジイ、ブナ、エゾマツなどの写真で説

明していただきました。 

日本列島は豊かな森林が育つ位置的、地形的

条件に恵まれている。 

合わせて青木村のアカマツ林、伊勢山のコナラ

の林の現状も説明していただきました。 
 

③人々の暮らしと里山の役割  
里山（森林）の生態系・エコシステムについて 

木の成長には水、炭酸ガス、太陽エネルギーが

必要。 

木の幹に蓄えられた炭素は落ち葉、枯れ木とな

り土壌菌（微生物）が分解し、吸収された炭酸ガス

は空気中に戻るという炭酸ガスの循環システムが

出来ている。 

里山は太陽エネルギーを蓄える役割を持って

いる。 

＜里山の環境への作用＞ 

夏の気温調査。日陰の無い庭（林外）と木陰

（林内）を測定記録し比較。 

いっちゃさんの実験結果から町の中に林があれ

ばかなり涼しくなる。 

※都市計画の課題としてまちの中に里山（林）

を作るとヒートアイランドの緩和にもなる。 

④里山のもつエネルギー  
これまで人間が用いてきたエネルギー資源として、 

１、石炭・石油などの化石燃料などのエネルギ

ー（火力発電） 

２、水の位置エネルギー（水力発電） 

３、原子力エネルギー（原子力発電） 

４、風力・地熱・潮汐などその他のエネルギー

（風力・地熱・潮汐発電） 

５、燃料電池など 

６、上記以外の自然からのエネルギー源として 

 木材など植物の光合成によって変換さ

れた太陽光ネルギー。 

 シリコンなどの半導体を用いて変換した

太陽光エネルギー。 

日本はエネルギー資源の９６％を外国に依存

している。 

特に石油資源の大半を国際的にも課題を抱

えているサウジアラビアなど中東から輸入して

いる。そのエネルギー資源の輸入代金は総

額で１０兆円から２０兆円にもなる。 

＜日本のエネルギーを安定供給するために  

今後どうする？＞ 

森林に恵まれた日本➡植物成長に適した太陽

光の位置や地形にある。 

コナラ、サクラ、クヌギなどの太さと重さの関係か

ら木の成長率が測定できる。 

舞田のアカマツ伐採跡地のナラの木の個体数

と樹高などの成長調査を続けてきた。 

８年間の観測結果の表・グラフを示しながら森

林が蓄える炭酸ガスを灯油の燃焼で得られるエネ

ルギーと比較すると、数式より年５トンずつの利用

なら森林の持続可能性が保たれるとのこと。 

（詳しく説明されましたが私がまとめられません

でした） 
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＝＝エネルギーの自立を目指して＝＝ 

里山のエネルギーを電

気に➡ゼーベック（熱電発

電）現在開発中！！ 

家庭でお湯を沸かしなが

ら電気を作ることも可能。 

リチウムイオン電池と  

上田市の今後の発展方向

など、AIや ITOの活用には

電気が必要。これからはあ

らゆる素材から電気を作る

時代になる。 

～～～～～～～～～～

いっちゃさんが大変関心を

持って取り組んでおられる

ゼーベック発電。 

自然の恵みを活かし他

国に依存しない暮らし方や

エネルギーを湯水のように

じゃぶじゃぶ使う暮らし方を

変える事は、私たちま～ゆ

が目指している方向とも重

なります。   ケセラ 

 

 

シンプルなライフスタイルがお手本のフラン

スで 110万人が観て記録的な大ヒット！愛と希

望をつないでいく驚きのドキュメンタリー！ 

女優で監督であるメラニー・ロランがジャーナ

リストのシリル・ディオンと共に未来に続く、

幸せに暮らすためライフスタイルを探す旅。 

ここにはパーマカルチャー、グリーンエネルギー、トランジションタウン、ゼロ・ウェイスト、

フィンランドの教育、そして地域通貨の取り組みも出てきます。 

ナチュラルでココロに優しいライフスタイルに踏み出している世界の人たちから、私たちのこ

れからの暮らしを創るヒントを得たいと企画しました。 

 
  この上映会を一緒につくってくださる人を募集します   

★第 1 回スタッフ会＝4 月 25 日（木）10：00～12：00 場所：寿限無 

ちょっとでも興味がある人は、まずは来てみてください。 

みなさんのアイデアで素敵な上映会にしたいと願っています。ご参加を心よりお待ちしています。 

どうぞよろしくお願いします。 
 

予 告 ケセラ 

「TOMORROW～パーマネントライフを探して～」上映会 
 

◆日 時 8 月 25 日（日）※ 1 日 3 回上映予定 
 

◆場 所： 西部公民館 ホール 
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わたしは、ま～ゆのみそ作りに行

きました。こうじをほぐして、しおをい

れて、ようくまぜました。それが終わ

ったら、つぶしたまめがきて、またま

ぜました。そしたら、四角にして、な

げました。それを 3 回やりました。さ

いごにみんなで四角にしていたけ

ど、わたしは、丸くしていました。 

楽しかったです。 

丸山はな(8歳) 

今日は味噌作り。現場に着くと、もう豆を煮たり、 

糀などの準備をしてくださっていました。 

中に入ると、「これお願い！」と早速機械から出てきたつぶれた豆を運ぶ仕事を 

頼まれました。 

なんだか信頼されている感じがして、とても嬉しかったです。 

みんなと味噌玉を作って投げる作業が、まさに味噌作りの醍醐味だなーと感じました。 

みんなと一緒にできたことが嬉しかったです。 

「あの美味しい味噌は、こんなにも色んな人の苦労があってできあがるんだなぁ…」と、味噌作りの大

変さを知りました。 

とてもよい経験をさせてもらって、しかも楽しかったです。 

また来年もやりたいです！ 柿沼さな（11） 

お味噌作り、塩が傷口にしみたけど、楽しかった！ 

ぶち込み（こねた味噌玉を投げること）をやるのが  

一番おもしろかった。 

みんな思いっきり投げてたよね(๑´ڡ`๑) 

また来年も行きたいけど、その時はこの傷がしみるか

な？？（手の平に転んだ時の傷あり） 

→その時までには治ってるから大丈夫だよ！（母） 

じゃー、またぶち込む！ 

徳之介 

－５－ 

２２日の会場掃除から始まったま～ゆ味噌作りが２７日会場 

掃除、シート洗いで終りました。 
 

３日間の作業の１日目は日曜日なので子供さんが大勢参加しました。

亜季ちゃん家のももちゃん、めいちゃん、かおるん家のとくちゃん、いとち

ゃん、さなちゃん、び～ちゃん家のはなちゃん、お兄ちゃん。 リーダーの

ごんべえさんは、こんな若いグループは初めて。仕事もしっかりやってく

れてと感激していました。 
 

２５日のリーダーは Fuji さん。２回こねて一休みしようという時、「こねて

いる人の名前知らないから簡単に自己紹介して｣と声を掛けました。ゆう

さんと公ちゃんがいい合いの手を入れてくれて、相当長くなりましたが皆

が自分のことを話しました。３回目は和気藹々楽しくこねることが出来まし

た。 
 

２６日のリーダーはきよちゃん。２回こねて、一息入れて、３回こねまし

たが、このチームは手早くて２時には終わりました。お茶飲みのとき皆で

一言ずつ話をしました。 
 

なお、例年より一日分の味噌の量が少なくなったので、豆煮などの作業も少人数で出来ることが分かり

ました。 
 

千葉大学の小孟さんは地域通貨の研究をしてい

ます。ま～ゆのドキメンタリー映画を作るので、3 日

間〝味噌づくり〟の様子を取材されました。 

これからもま～ゆの行事に参加しますとのことで

す。         ミーすけ 
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４月７日 

のつもり 

今回初めて千曲公

園を会場に開きまし

た。上田市街が一望

できるとてもロケーシ

ョンのいい場所です。 
  

集合場所の川と道の駅には、時間より前から元気な人たちが集まり歩いて登る人と荷物を運びあげる人と２班に分かれま
した。 
千曲公園に着くと前日にヒデさんが下見をし、とてもいい場所にパレちゃんとで 2時間も前に来てブルーシートを敷いて

くれてました。なんとパレちゃんは2時間も我々 の到着を待っていてくれたのです。（パレちゃん、ヒデさんありがとう） 
下から山登り隊のメンバーが到着し大宴会の始まりです。  
初めに4月１日に亡くなられたふかちゃんのご冥福を祈って黙祷

も く と う

をしました。  
次に、まずはなんといっても腹ごしらえ。お弁当のおすそ分けです。バラエティーに富んだ品々がくるくる回り花見団子

までは手が出ないほど。ごんべえさん、陶吉さんの甘酒、早ちゃんの野菜ジュースも美味しかった。みんなで輪になって
食べるのは、最高のごちそうですね～。  

    ハッピーバースデー 
ハッピーバースデーの歌をみんなで歌って、なみさんをお祝いしました。“なみさんの一言„は、

｢やりたいことを大事にしていきたい｣とのことでした。  
        近況報告 
・老親の介護や認知症気味の夫の介護の苦労話が話題になりました。ま～ゆ寺子屋で介護のコツなど
を看護師になったどんちゃんから教えてもらおうとの声が出ました。 
・ふかちゃんを偲ぶ声も何人かから出ました。 
また、どうやって終末を迎えるか？残された家族はどうするか？これも他人ごとではありません。エンディングチームを再
開しよう…との声も出ました。 
このように個人的なことは社会的な事。介護保険制度の利用の仕方も知っているといないとでは大違い。ま～ゆなら年齢
の幅が広く体験者や知識の豊富な人がいるのでお互いに素のままで経験交流ができたらいいなと思いました。 

・食べ物と農薬の話から子どもたちの異常行動や発達障害、アレルギーなどと食の関係など、もっと関
心を寄せ注視していく必要があるとの意見も出ました。  
        花見の余興 
・ヒデさんは｢高校時代に円周率を 35桁まで暗記したけど 50年近くも披露する場が無かったので｣と前
に出て披露。ヒデさんの記憶力は健在でした。 
・都々平さんは新作落語を披露されました。これが大うけ。特にエルザさん（なみさんのお姉さん）は、
めっちゃ楽しんでいました。都々平さんの落語は年々腕が上がって、顔つきまですっかり落語家にな
っていました。  

        インフォメーション 
・廿日市オープニングについてパレちゃんから。・「みなの家通信」を担当のひなちゃんから。・「消費税の学習会」について
ケセラから・「農と食の会の講演会」について今井さんから  
        最後にごんべえさんのリードで｢どこかで春が｣と｢花｣を歌い、都々平さんの一本締めでお開きに。 
花曇りのお天気でしたが思ったほど寒くもなく時折日差しも出て、膨らみ始めた桜もちらほら見かけ、 鶯

うぐいす

のさえずりも聞
こえてくる のどかな所で、ゆっくりと過ごせた貴重な一日でした。 世話人会 ケセラ（安井啓子） 



西洋占星術・ヒーリング 

№267 くらげ(水沢） 
 
● タロット・自然療法・不思議いろいろ 
● ま～ゆ会員は2割引。 

さらに半額までま～ゆ払い可能です。 
● 障害や不具合をお持ちの方の介護や 
お手伝いも、ま～ゆで承ります(介護福祉士) 

上田市中央東 1－19 
連絡先:090-2755-1383 

－７－ 

 

昨年秋から、古い瓦を利用してバーベキュー等に使う

囲炉裏づくりプロジェクトを始めました。 

№375 陶  吉  

 

 

1回目(8月 26日) 

粘土・砂・石灰を混ぜ水を加えて塗り土
・ ・ ・

を作る。瓦

を並べ、塗り土で固定して土台の半分を作る。 

(殆どが初心者なので要領をつかむのに一苦労。

予想以上に瓦の変形があって、積み上げに戸惑

った。この先に少々不安がよぎる。) 
 

2回目(10月 31日) 

雨や雪の心

配があり、ごん

べえさん提供の

古材を利用して

屋根作りをした。

切り溝を掘って

組み立て、垂木

を付ける。 

(お昼は釜揚げうどんをすすりながら持ち寄りのお

かずをほおばり、雑談のひと時を楽しんだ。) 

その後残りの屋根張りを｢もうひと頑張り｣して完成。 

(アンジンさんの鋸さばきがとても上手。工事
幸 次

の名に

恥じない腕は父親譲りらしい。) 
 

3回目(3月 18日) 

年が変わり、囲炉

裏作り再開。昨年残

した土台の半分を積

み上げる 

1 回目と同じ作業

をして、寸法に合わせて切った瓦を重ねて土を塗る

作業を繰り返す。 

(ぶんちゃんの

差し入れ＝じま

ん焼きと野沢

菜の佃煮)がうれしかった。) 

(お昼は好天でポカポカ陽気、外にテーブルを置

き、トン汁・漬物・花豆・文旦等をいただき、ピクニ

ック気分を楽しんだ。) 

食後もひと頑張りで、予定の高さまで積み上げた。 

体も服も土埃・泥まみ

れの重労働。｢こんなに

疲れたは初めて｣… 

Fuji さんのお孫さん、

地域づくり協力隊の

野中さんの応援に感

謝。 
 

4回目(2月 23日) 

テーブルづくり 

パレちゃん・陶吉の 2 人で瓦囲炉裏の上に食台を

作った。リンちゃんが小学校から払い下げた机の廃

材を利用。買ってきた木材と組み合わせて固定。そ

の上に板をビス止めして出来上がった。 

(２人は囲炉裏の前に座り｢みんなの家に新たな魅

力ができた｣と満足感に浸る) 

 

＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾＾ 

次は“みんなの家文庫„(仮称)の書棚作りです。 

囲炉裏作りでは無理をさせ、反省しています。 

本棚作りは少しずつ、なるべく午前中に終わるよう

計画を立て、楽しむ作業を目指しますので、 

ご協力をお願いします。 



街の気軽なマルチメディアショップ 

㈲ 伸和印刷    №57中澤 
● ご利用金額の 10%まで「ま～ゆ」をお使いください 

● 今、流行りの自分史を作ってみませんか? 

● 会議資料作りに便利な、製本機能付き 

高速デジタルコピー機導入しました 

上田市国分１-７-12 

℡22-7710 Fax22-7718 

－８－ 

 

№117 シュンちゃんこと 輿水俊子さん 
 

かつて行われたミステリーツアー 
シュンちゃんは以前、 サ

ーベッチ(会員番号５)に誘

われてま～ゆに入りました。 

勤め先がグループホー

ムを立ち上げることで、  

仕事が忙しくなり休会しまし

た。 

入会していた頃は、ヒデ

さんが案内した上田の町歩

きや、ミステリーツアー(マイ

クロバスで大町のサクラや

清津峡、木曽の柿其渓谷

など春と秋２回)にはよく参加していて、「楽しかっ

たー」と思い出していました。 

ボランティア活動 
シュンちゃんはボランティアを積極的にやりまし

た。2000年のシドニーと 4年後のアテネパラリンピ

ックの視覚障がいアスリート(ブラインドスイマー)の

応援をしました。上田のリサーチパークでの合宿

や映画会(河合純一さん)のお手伝いもしました。 

また国境無き医師団のことは気になっていて、

応援しているそうです。 

シュンちゃんは以前三味線を習っていました。

しばらく休んでしまいこんであり、去年 12 月に｢糸

の張り替えをしたいけど｣と私に電話がありました。

昔は同じ先生に教わっていたのです。｢でも自信

がないので｣この件はお預けですが、それがきっ

かけで再びま～ゆに入りました。 

餅つき大会 
その電話で「１２月にま～ゆ餅つき大会があるか

ら入会して参加しませんか」とお誘いしました。  

当日ちょっと遅れて寿限無に来ましたが、運よくの

し餅が手に入りました。｢こんなにおいしいお餅は

初めて！！｣で感激し大事に頂いたとのこと。 

お昼のあんころ餅、おろし大根餅、きなこ餅、

｢おいしかったー｣。大福餅は初めて作ったそう

です。 

子供たちも大勢参加していて、いい風情だ

なと思ったそうです。 

山歩きが好き 
餅つきの会場で、どんちゃんが元旦の太郎

山早朝登山を呼びかけていました。｢行きたい｣

と手を挙げ、当日新田のゴルフ練習場のあたり

まで行って待っていましたが行き違ってか｢会

えなかった｣と残念そうでした。 

浅間山、八ヶ岳、戸隠など山にも沢山登ってき

ました、今でも登りたいのですが体力にあった山を

考えているそうです。ま～ゆでも山歩き、山登りの

計画があれば参加したいと考えています。 

ま～ゆ味噌作り 
ま～ゆの味噌づくりも興味があるそうです。小さ

い頃作ったことがあるから。大豆を育てて作るま～

ゆ味噌は、今から作業が楽しみで、味噌の風味が

格別と言います。 

ま～ゆのいろいろな行事に参加したいと思って

いますが、まだパートで勤めをしているので参加

できる日も限られるようです。 

そうそう、４月３日のみんなの家の囲炉裏つくりと、

掃除に参加して、土コネや、壁塗りを元気いっぱ

い、やっていました。｢体にいいことに参加させて

いただいた｣とご満悦でした。 

室賀の山が迫るみんなの家がとても気に入った

そうです。 

ミーすけ記 

 

コロボックル  (西山) 
№381 殿下 №388 キョン  

オーガニック・フェアトレードの自然食品を 

25年にわたって自宅で扱っています 

代金の１０％分 ま～ゆが使えます 
 

上田市古里 699-6 □P ２台ほど可能 

Tel  0268-27-3903 
  
 



私と娘の初産は祝日でした   

№155 黒柳由紀子  

４０年前、初めての妊娠、出産出産予定日は

５月５日でした。実家でゆっくりしていた５月４日

の夕方に陣痛が始まりました。病院へ母が付き

添い一晩中背中をさすってくれました。痛みが

止んだ時食べた夕飯を戻すなど苦しく長い夜で

した。背中をさすりながら母が言いました。「ゆっ

こちゃん５日になったよ」もういつだっていい、痛

みから解放されたい！との思いでした。夜が明

け６時１６分出産、「男の子ですよ」との声。一番

幸せで忘れられない日です。馬年の５月５日に

生まれた息子。体を洗ってもらい、タオルに包ま

れ私にちょっと顔を見せ、別室へ連れて行かれ

ました。 

１１年前上田市産院で娘の初産に立ち会いま

した。産院では出産後、すぐ横になっている娘

に赤子を抱かせたのです。出産まで日数がか

かり苦しんだ娘はわが子を抱き声をあげて泣い

ていました。ああ私も生んですぐに抱きたかっ

た！ 孫は勤労感謝の１１月２３日うまれ。娘の

頑張りに感謝の日です。  

 

｢三｣が付く咄家
はなしか

三名人  

№50 都々平  

桂三木助(三代目) 

1902 年生まれ 58 歳で没した大名人。 

得意演目の｢芝浜｣は絶品で、いつ聞いても涙

が出る。 

NHK ラジオの“とんち教室„で芸風通りの渋い

答えが印象に残っている。 
 

柳家小三治(十代目) 

云わずと知れた現役で一人の人間国宝(2014

年認定) 

無駄をそぎ落とす話芸は他の追随を許さな

い。 

私の好きな演目は(多すぎて絞り切れない

が)、あえて挙げると｢初天神｣かなぁ。 
 

柳家三三(さんざ) 

1974 年生まれ(45 歳)の中堅実力派。 

10 年前、上野鈴本で初の出会い。名前すら

知らない若手にぞっこん惚れた。そして去年

(やっぱり鈴本で)聞く機会に恵まれた。 

落語界を担っていく逸材の一人。 

｢七｣ №158 うえのさん 

好きな数字はと聞かれて「七」が浮かん

だ。好みで好きというほどではないが、

記憶にある事柄が多い数字のような気

がする。「七人の小人」「七人の侍」な

ど。まだいろいろあったような気がする。 

割り切れないとことが

気に入っているのか

もしれない。割り切れ

てしまうと何だかつま

らない気がする。 

蕎麦処  いちや    №312 牧野隆彦 

● お食事代の 5％をまーゆでお使いください 

● 環境やお財布にもローインパクトな蕎麦屋を目指して

います平日は予約制となっています  

※前日までにご予約頂いたお客様には一品サービスし

ます 

上田市住吉1160 ℡25-1841／携帯080-5140-6689  

 

 －９－ 

 

ま～ゆ会員に 
ききました。 

〝〝数数字字〟〟ににつついいてて  

((好好ききなな数数ととかか))  

語語っっててくくだだささいい  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

ベーグル屋 ハル  春野仁宣・里美  
● 県産小麦と天然酵母の 

ベーグル＆ヴィーガンブレッドの店 

● 1回のお買い物(500円以上)で 

50ま～ゆお使いになれます  
上田市中央 2 丁目 11-19 

 
Tel & Fax: 0268-75-0777 

chatte-sato@mvb.biglobe.ne.jp 
http://www.fsf-haru.com 



円周率   

№130 建築よろず屋のヒデさん  

高校の数学の時間に円周率が話題にな

り、小数点以下 30 桁まで黒板に書いた同

級生がいました。凄いと思うと同時に私にも

できるのではと思い、家にあった百科事典

で早速調べました。百科事典には、語呂合

わせの覚え方まで記してあり、30 桁までは

割合簡単に覚えられましたが、同じことをし

ても誰も凄いと認めてくれないだろうと考

え、さらに 5桁を追加し、小数点以下 35桁

まで覚えました。しかし、それを披露する機

会は、約半世紀経つ現在まで一度もありま

せんでした。 

π=3.14159 26535 89793 23846 26433 

83279 50288 

ちなみに、原口證
あきら

氏(1945 年生まれの

元技術者)は、2006年 10月 3日 9：00～翌

4日 1：30までの 16時間 30分で円周率 10

万桁の暗唱に成功したそうです。 

12 進法  №50 都々平  

どうでもいい(一銭にもならな

い)ことに拘る私は、前々から

「人間の指が 6本だったら 12進

法で数えていたんじゃないか

な？」と疑問を持っていました。

しかしそれを追求するだけの能

力がないので引きずってき 

たのですが…。今回の“好きな数字„とはズレます

が、お許しください。 

私の貧しい数学力でも｢12 進法の方が 10 進法よ

り便利｣らしい予測は立ちます。 

1,2,3,4,5,6,7,8,9,d,y,10,11,12,13,14,15,16,17,18

,19,1d,1y,20,21,22,23,・・・・・・と並ぶので(ｄ・ｙは架

空の数字) 分数を小数に直すと 1/3＝0.4、1/4＝

0.3、1/6＝0.2。割り切れない分数はかなり減るの

で、算数嫌いは減るにちがいないと思います。ここま

ではややこしくても自分の頭で分かる限界です。こ

れより先はインターネット検索に頼ってみました。 

1÷9＝0.14 と割りきれ、1÷5 は＝0.249724972…

となるとのこと｢へー？そうなんや｣。 

そして｢12 進法なら円周率はどうだろう？｣の疑問

にも答えがありました。 

10進数の 10を「ｄ」、11を「ｙ」と表記した場合、12

進数で円周率は「3.184809493ｙ911……」と書くこと

ができるそうです。 

これを知ったところで、何が得られたのでしょうか

ねえ。 

「８」が好き  №71とっとちゃん  

一ちゃんちで 二ちゃんが 三ちゃんちで 四こまって 五めんもいわずに 六でなし 七めんちょうに 

八たかれて… 初めて覚えた数字かな？ 

小学校時代何をするにも背の順に並ばせられ、１，２，３、の順なの。小柄で体の弱く不器用な私

は大嫌いな１，２，３、だった。今なら｢先生！今日は後ろからやってね｣と言えるのに！！中学生にな

ってはホっとしたよ。 

歳を重ねてみるとどの数字も好きです。特に８８は生涯運命を共にしたマイカーナンバーです。愛

着があり縁起の良い数字だったかな。人生の節目節目に良い人に出会い、助けてもらったよ。ま～ゆ

に入れていただいたのもラッキーでした。特にけんかしながら行く秋和菜園は主人との最高の楽園で

す。これからも「八」を信じま～ゆに乾杯、平成に乾杯 

ありがとう。  

－10－ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



好きな数字  №１ ケセラ  

私のお気に入りの数字を上げるとす

れば８（八）です。これと言った大きな理

由はありませんが、まず私の誕生日の

数字であること。更にこじつければ、生

まれ故郷名古屋市の市章が○八 で八と

関連していること。 

この名古屋市の市章は、尾張徳川家

の合印として用いられていたマークを採

用することになったそうです。「丸は無限

に広がる力、また八は末広がりで発展を

示す」というお目出度いマークとして明

治 40年 10月に制定されたそうです。 

こんな訳で、末広がりでおめでたい数

字の八が好き。だからか私という人間も

おめでたくできているようです。 

ちなみに、お隣の中国では、縁起が

いい数字としてダントツ 1 位なのが８で

す。車のナンバーや電話番号など 8 の

入ったプレートなどは莫大なプレミアム

価格が付くということです。かつて、北京

オリンピックが 8 月 8 日午後 8時 8 分 8

秒に開幕し、縁起のいい時間を全部集

めたと話題を呼んだのを覚えています

か？ 

数字で 119 は救急車を呼ぶ番号ですね。 

№50 ミーすけ 

私は２回呼んだことがあります。最初は結婚する前で、

母と家の田んぼを手伝っていました。田植えの準備をして

いたと思います。下の田んぼのおじさんも一人で作業して

いました。ふと見ると田んぼのせんげ(方言で水路のこと)に

うずくまるように倒れていました。すぐ救急車を呼んだほう

がいいと言われ、家に飛んで帰って１１９に電話をしまし

た。 

あわてて話し始めると、｢ゆっくり話して、場所はどこです

か？｣と丁寧に聞いてくれ、程なく救急車が到着しました。 

ほっとしましたがおじさんは心臓発作で亡くなりました。 

 ２回目は６０代の頃、あるお年寄りの家にお弁当を届け

にいったのですが、玄関に鍵がかかっていて、カーテンも

引かれたままでした。まだ寝ているのかなと思い、椅子の

上にお弁当を置いて帰りました。次に行ってもお弁当はそ

のままです。これはおかしいと思い、隣の家に声を掛け「救

急車を呼んだほうがいい」となって電話をしました。 

以前のことがあるので、はっきり話せたと思います。ピー

ポーの音が聞こえると近所の人も集まってきました。家の中

に入りたくても、鍵がかかっています。家を見回すと天窓の

鍵が開いているのを見つけて、男性が部屋に入りました。

そこに脱水症状で倒れているおばあさんを見つけました。

市内に住む娘さんも駆けつけて救急車で運ばれ助かりま

した。今、おばあさんはコタツの上にペットボトルの水を置

いて常に水を飲むよう気をつけています。 

№136 にゃんこ先生 

運転しながら、前を走る車のナン

バーはもちろんですが、対向車の車

のナンバーもよく見ています。という

か全部見ています。病気でしょうか。 

見た瞬間に、右側と左側、二桁の

２つの数字の間に、何か関係がない

かとか探します。多くの場合は、公約

数ですね。 

語呂合わせをするときもあります。 

自分の車のナンバーを覚えたのは

ごく最近です。 

 
115号のテーマは 

〝忘れ物〟〝落とし物〟です。 

とにかくこれらに関することなら結構。 

気軽に書いて寄せてください。 

そんなの経験ないなんて言わせません。 
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「14」 №136 にゃんこ先生 

好きな数字は「１４」です。だから携帯のメ

ルアドにも１４を入れています。 

高校生の頃、その後の人

生を決定することになる（た

ぶん）３つの出会いがどれも

１４日にあったんです。 

と言いつつ、よく覚えていなくてお恥ずかしい

ですが、１つは、青池保子のコミック「イブの

息子たち」との出会いです。 

やがてイタリアへ心が向かう切っ掛けになり

ました。 

38.2 歳  №2 ごんべえ  

今回の会報のお題が「数字」。「う～んどうしたもんじ

ゃろのー」と悩んでいたところに表題の数字にピンと

来ました。さて何の数字でしょうか？ 

今年の味噌仕込み、第１日目は日曜日ということも

あって、何と２歳から１１歳までの子供７人、７０代のお

じいさん３人を含む大人１０人のプロジェクト始まって

以来の大部隊。その賑やかで明るく楽しかったこと、

子供達のエネルギーって素晴らしいですね。「そうだ

こんなに若いチームは無かったぞ、平均年齢を出して

見よう」と全員の年を聞いて（若いお父さんおかあさん

の歳はこっそり子供達に聞いてしまいました）計算した

のがこの数字です。記録として残ること確実です。 

さて、この子達の素晴らしさは味噌づく

りの終わった後の遊びです。 

３家族７人の全員が顔なじみの友達と

いう訳ではないのに、まるで全員が兄弟

姉妹の様に一つになって遊びを作って

いるのです。ま～るくなっての椅子取りゲ

ームを見ていましたが、小さい子供を泣

かさないように気配りしているのが良く分

かりました。この子達の将来はきっと明る

くなるぞ。 

 

№434 サトヤンこと 佐藤 博  よろしく 新入会員です  
自己紹介  

〇最近は自分が段々“年になってきた„ことを自覚、頭も身体も。 

皆さんから何でも教えてもらってコミュニケーションを高めなくてはと思っています。 

〇長年続いている趣味は Swimining、(インドア)、,野菜作り、散歩（スマホの音楽ききながら）、アジア

ぶらぶら旅、スキー（４０年以上）、海で泳ぐ（４０年以上） 

ＳＴ．サントミューゼで音楽をきく、etc etc 

 提供できるモノ・コト  

○畑を作って１０年以上（最近は EM菌で）野菜を持ってこられるか？（でき次第？） 

〇スキー教えられます。（在職中はスキー教室で高校生を） 

〇アジアの一人ぶらぶら旅情報あり（bali 島・台湾・タイ・プサン・セブ・クアラ…ｅｔｃ限られていますが

全て暖かい所に） 

 希望するモノ・コト  

〇自由にぶらぶらしているのが人生最大の楽しみ《←周りからわがままと言われている！》と誤解し

ているが何とか皆さんのお仲間に入れて！！ 

〇年に１回位小旅行・バスハイクなど皆さんでできるか？ 

 何でもメッセージ  

〇ヨガ・筋トレ・ストレッチ…本を見ているだけで実行力なし 健康増強したいが…？？ 

〇今までは「…○○をしなければ…」（仕事などで）でしたが残りの人生は「…○○がしたい…」の方

へ転換して生きたいものです。 
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落 
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№
395

 

八 
先
生
、
こ
ん
ち
わ 

先
生 
オ
ウ
、
八
つ
あ
ん
か
。
元
気
か
ネ 

八 

今
日
は
休
み
で
、
パ
チ
ン
コ
に
行
こ
う
と
思
っ
た
が
、
軍
資
金
が
足
り

ね
え
。
先
生
の
無
駄
話
を
聞
い
て
暇
潰
し
を
し
よ
う
と
思
っ
て
来
た 

先
生 

奥
さ
ん
に
パ
チ
ン
コ
ば
っ
か
り
や
っ
て
、
と
小
言
を
言
わ
れ
た
か 

八 

冗
談
じ
ゃ
ね
え
ヤ
、
大
工
の
八
五
郎
と
言
ヤ
ア
こ
の
あ
た
り
で
は
ち
っ

た
ア
、
知
ら
れ
た
顔
だ
、
女
房
が
怖
く
て
大
工
を
ヤ
ッ
テ
ら
れ
る
か 

先
生 

マ
ア
マ
ア
、
と
こ
ろ
で
、
先
だ
っ
て
留
さ
ん
が
マ
ダ
ム 

ス
ミ
子
の
と
こ
ろ

で
呑
ん
だ
そ
う
だ
ね 

八 

野
郎
、
す
っ
か
り
い
い
心
持
ち
に
な
っ
た
と
こ
ろ
で
、
ト
メ
ち
ゃ
ん
今
日

は
そ
の
く
ら
い
に
し
て
お
き
な
っ
て
言
わ
れ
て
、
五
合
ほ
ど
呑
ん
で
帰
っ

た
そ
う
だ
。
そ
れ
で
次
の
日
に
約
束
の
下
水
の
掃
除
を
し
た
。
一
時
間

ほ
ど
か
か
っ
た
そ
う
だ
。 

先
生 

一
時
間
ね
、
酒
五
合
と
い
や
ア
千
円
位
だ
か
ら
、
一
時
間
働
い
て  

千
円
っ
て
と
こ
か 

八 

そ
れ
で
、
野
郎
、
満
足
だ
っ
た
よ
う
だ 

先
生 

マ
ル
ク
ス
に
よ
れ
ば
、
商
品
と
は
人
間
の
欲
望
を
満
足
さ
せ
る
効
用
を

も
つ
物
で
、
そ
の
欲
望
は
例
え
胃
袋
か
ら
生
じ
よ
う
と
幻
想
か
ら
生

じ
よ
う
と
同
じ
だ
、
と
言
っ
て
い
る 

八 

急
に
マ
ル
を
く
す
ね
た
奴
の
話
を
し
ね
エ
で
く
れ 

先
生 

こ
の
物
の
効
用
の
こ
と
を
使
用
価
値
と
い
う 
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使
用
価
値
ね 

先
生 

留
さ
ん
の
吞
み
た
い
と
い
う
欲
望
と
ス
ミ
子
の
流
れ
の
良
い
下
水
が
欲

し
い
と
い
う
欲
望
を
満
た
す
使
用
価
値
を
二
人
は
交
換
し
た
。 

八 

当
た
り
前
の
こ
と
を
、
や
や
こ
し
く
言
わ
ん
で
く
れ 

先
生 

と
こ
ろ
が
、
ス
ミ
子
が
留
さ
ん
に
出
し
た
酒
は
た
だ
で
川
か
ら
汲
ん
で

来
た
の
で
は
な
い 

八 

当
た
り
前
だ
、
酒
が
流
れ
て
い
れ
ば
苦
労
は
ね
え
。
酒
屋
か
ら
買
っ
て

き
た
に
決
ま
っ
て
い
る
。
先
生
、
認
知
症
が
進
ん
だ
か 

先
生 

じ
ゃ
あ
、
酒
屋
は
ど
こ
か
ら
持
っ
て
き
た
の
か 

八 

造
り
酒
屋
だ 

先
生 

そ
こ
で
は
職
人
が
働
い
て
酒
を
造
る
。
ち
ょ
う
ど
五
合
分
の
酒
は
職
人

の
一
時
間
の
労
働
に
相
当
し
た 

八 

な
る
ほ
ど 

先
生 

こ
の
と
き
、
職
人
の
一
時
間
の
労
働
と
留
さ
ん
の
一
時
間
の
労
働
が

交
換
さ
れ
た
。
そ
の
交
換
の
比
率
を
交
換
価
値
（価
値
）と
い
う 

八 

な
ん
か
や
や
こ
し
い
こ
と
に
な
っ
て
き
や
が
っ
た
。
こ
ん
な
こ
と
な
ら
来

な
き
ゃ
あ
よ
か
っ
た
。
早
く 

帰
ら
ね
え
と
カ
ミ
さ
ん
に 

小
言
を
言
わ
れ
る 

 

俳 

句 

雛
の
日
も
独
り
静
か
に
暮
に
け
り 

満
月
や
春
分
の
夜
の
中
天
に 
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ん 
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月
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句 

豚
コ
レ
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悲
鳴
届
か
ぬ 

春
の
闇 

三
月
の
句 

春
う
ら
ら 

脱
原
発
を 

叫
び
行
く 
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ヒ
デ
さ
ん 

時
事
都
々
逸 

土
砂
を
埋
め
立
て 

辺
野
古
の
海
に 

溝
が
深
ま
る 

国
と
県 

｢
安｣
の
字
が
な
く 

新
元
号
に  

安
心
し
ま
し
た 

で
も｢
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じ
ゃ…

(

㊟
安
晋
じ
ゃ
な
い
よ) 

驕
り
昂
じ
て 
本
音
が
ポ
ロ
リ 

忖
度
し
た
ら 

首
が
と
ぶ 

№
50

都
々
平 
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  №130 建築よろず屋のヒデさん  
 

1987年 2月 5日（木）は、フィレンツェを早朝に

経ち、憧れの水上都市ヴェネツィアに到着しまし

た。今は高速列車で 2 時間ぐらいで行かれるよう

ですが、当時は 3 時間ぐらいかかったように思い

ます。 
 

ヴェネツィアの美しさは、アドリア海のコバルト

ブルーに包まれた水辺の美しさと言ったらいいの

か、上田に暮らす私たちは冬季に一面雪に覆わ

れた銀世界を目にしますが、それに少し色を付け

た美しさと言ったらいいでしょうか。ヴァポレット 

（水上バス）に乗って、サン・マルコ運河をサン・ジ

ョルジョ・マッジョーレ島へ渡り、そこから対岸のド

ゥカーレ宮殿やサン・マルコ広場の眺めは最高で

した。 
 

サン・マルコ広場に行ったら、カフェテラスでエ

スプレッソを飲みながらサン・マルコ寺院を眺めよ

うと日本を発つ前から決めていたのですが、この

時期はカーニバルの準備のため、カフェテラスは

なく、サン・マルコ寺院は修復中で足場に覆われ

ていて外観すら見ることができませんでした。 
 

ところで、ヴェネツィアは海抜が低いため、アッ

クア・アルタ（高潮）の影響を直接受けており、  

前年の 1986 年 2 月には 158cm（史上 3 番目）を

記録し、ヴェネツィアはこのまま水没してしまうの

ではないか、と声高に叫ばれました。ちなみに、

史上 2 番目は 1979 年 12 月の 166cm、1 番目は

1966年 11月の 194cmでした。 
 

ヴェネツィアを訪れるなら、11 月から翌年の   

2 月ぐらいまではアックア・アルタが起きる可能性

が高いので、避けた方がいいです。そもそもアッ

クア・アルタの起きる原因は、満潮と「シロッコ」と

呼ばれる南風、さらに低気圧だそうで、これら 3つ

が重なることで潟内の水量が増え、高潮が発生

するのだそうです。私が行ったときにアックア・ア

ルタに遭わなかったのは、にゃんこ先生曰く「ヴェ

ネツィアだけに運が（河）よかった」ですって。 

（つづく）

 

 よろしく 新入会員です 

№ 426  

ハヤチャンこと 早川とく江  

 自己紹介      

里山トレッキングが好き・ 

ウオーキングも 

温泉好き（日帰り） 

 提供できるモノ・コト  

一緒に山へ行けます 

 希望するモノ・コト  

美味しいもの作り教えてください。 

№431 トッテイーこと 鈴木寛斗   

 自己紹介  

埼玉生まれのトッテイーです！ 千葉大学の研究室

の活動で「ま～ゆ」について教えて頂き、入会させて

頂きました！ どうぞ宜しくお願い致します。 

 提供できるモノ・コト  

・グラフィックデザイン（イラストレーター）・動画作り 

折り紙 

 希望するモノ・コト  

仲良くしてください。 
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動物たちの声になりたい その  26 №136 にゃんこ先生 
 
ヒデさんへの独占インタビュー 

ま～ゆの皆さんの信望も厚いヒデさんに、突撃インタビュー！  

（ご存じない方もいるかと思いますが、ヒデさんは戸籍上 1988年からにゃんこ先生の配偶者です。） 
  

にゃんこ 2000年の 5月、にゃんこ先生がお肉を食べる

のをやめて以来、肉や魚を使った料理を作っ

てもらえなくなったことに不満はありました

か？  

ヒデさん 一週間は私のために、にゃんこ先生が肉や魚

の料理を作ってくれましたが、作るのも止め

たいと言うので、私は自分で作るようになりま

したが、ひと月ぐらいでそこまでして食べなく

てもいいと思い、それ以降、うちの食卓に肉

や魚が載ることはなくなりました。私はその

状態を受け入れたので、不満ありませんでし

た。 

にゃんこ 外食で肉を食べた時に、うしろめたさはあり

ませんでしたか？  

ヒデさん 肉や魚を食べることに私はまだ罪悪感がな

かったので、うしろめたさはありませんでし

た。 

にゃんこ 牛や豚も犬や猫と同じように大切に扱われる

べきだと思いますか？ そう思うようになった

のはいつ頃からですか？  

ヒデさん 3 年ぐらい前に「世界を変えたくて 僕を変え

た」というマンガをにゃんこ先生に勧められて

読んでから、自分を牛や豚に置き換えて考え

ることができるようになりました。畜産農家は

牛や豚を家族同然とよく言いますが、本当に

家族だったら殺しもしないし、食べもしないと

思います。それをきっかけとして、肉をなる

べく食べないように心掛け始めました 

にゃんこ ｢ゆるベジ」になって、心や体の状態に何か

変化がありましたか？  

ヒデさん いきなり「ヴィーガン」になるのは、ハード

ルが高過ぎて、最初から無理、できないと思

い込んでしまいますが、「ゆるベジ」だと少

量の肉や魚だったら食べても許せるので、精

神的にとても楽です。体の変化はよく分かり

ませんが、毎日快眠快便です。 

にゃんこ ｢ゆるベジ」をずっと続けたいですか？  いつ

かはヴィーガンになろうと思いますか？  

ヒデさん ｢ゆるベジ」は「ヴィーガン」への過程だと

思っているので、その内私もきっとにゃんこ

先生のように「ヴィーガン」になっていること

と思います。 

にゃんこ 私の主張、「種差別をやめよう」についてどう

思いますか？  

ヒデさん すべての差別が無くならないと平和な世界

は訪れないと考えているので、「種差別をなく

す」ことも当然必要だと思います。ソーヤ海

さんは長野大学での講義で、人はピラミッド

の頂点ではなく、他の動物と対等な円の中の

存在であることを示しました。一方的に搾取し

続けたら、地球丸は近い将来沈没してしまい

ます。そうならないように一人ひとりが次世代、

次々世代・・・のことを考え、行動しなけれ

ばいけないと思います。 

にゃんこ にゃんこ先生は、肉を食べながら平和を訴え

ることを批判していますが、どう思いますか？  

ヒデさん 世界が平和でないのは、色々な差別がある

からで、「種差別」も色々な差別の一つであ

ることを知れば、にゃんこ先生の主張が理解

されるんじゃないかと思います。 
 
インタビューは以上です。 

もしも自分の家族が自分の友達を食べたら、

とても悲しいです。ヒデさんの美点は、自分が

間違っていると思ったらすぐにそれを改めるとこ

ろです。（男性の中には沽券とか股間にこだわっ

てそれができない人が多いと思うのですが。） 

夕方の TVニュースの合間に「肉!」「肉!」と

連呼する肉食産業の CMが始まると、私の耳に

入らないようにと、慌てて消音ボタンを押してく

れる「仏のヒデさん」です。 
 
おまけの話題２ つです。 

奨学金ならぬ奨学肉  ！？ 

一日に一回、焼き肉が食べ放題。それが返済

無しの奨学金ならぬ奨学肉。お金の替わりにお

肉で学生を支援。（他者の命を奪って学生を支

援しているのは「ファクト」という会社です。（若

者の健康を奪って成人病予備軍を生み出すこ

とが支援だと言えるのなら…。） 

お肉を食べる時は、何を

食べているかではなく、誰

を食べているのかを考えて

ください。 
 
誰だって命は惜しい！ 

アメリカでは、牛乳の消費

量がこの５ 年で半分に減っ

たそうです。そりゃあそうで

しょう、牛乳はホルモンのカ

クテルですからね。
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  お知らせ   
 

❶ 報告会  5 月 19 日（日）13：30～15：30   

会場  市民プラザ・ゆう 

「地域通貨の現状と住民がつくる地域づくり」 

～蚕都くらぶ・ま～ゆを取材して～ 

報告者＝千葉大学大学院 小孟さんたち院生＆学生さん 
 

❷ ？会  5 月 31 日（金）13：30～15：00  

   中央公民館 第 1 会議室  

東北大学大学院経済学部 ジェレミー・セプテンバーさんの南アフリカと自己紹介 

ま～ゆのみなさんへ地域通貨のアンケートのお願い 

 

蚕都くらぶ･ま～ゆＰＲの 
パンフレットが新しく 
展示パネルはリニューアル 

 このたび、広報部(仮称)が発足する前から、ま～ゆをＰＲする媒体と

して、パンフレットの制作が若者スタッフ(ヒナちゃん・小孟さん・やち

よさんら)の精力的な行動力で目を見張るスピードで完成しました。 

｢ま～ゆに若者あり！｣を思わせるセンスが光るこのパンフレット。 

まだま～ゆを知らない方や、イマイチが分からないと思っている

方々に、これで理解していただけると期待します。 

また、展示パネルもリニューアルして綺麗になりました。 
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蕎麦屋  つゞき    №412 近藤 薫 

● お食事代のうち 100 円をま～ゆでお使いください 

● 浅間山麓 700ｍの自家製・手打ちそばです 

●珍しい変わりそばや、箱寿司･蒸し寿司などもあります  

●営業は４～12月の金土日、11：30～14：00です 

◇所;湯の丸ＩＣから山側へ 800ｍ祢津ＪＡの近くです 

東御市祢津1308 ℡0268-63-6192  

仮称〝ま～ゆドキュメンタリープロジェクト〟発足について 
全国には地域づくりを進めている人たちや団体がたくさんあります。 

蚕都くらぶ・ま～ゆもその一つです。しかも地域通貨を活用した団体として 15 年以上も続いていることで、 

あちこちから注目を集めているようです。 
 

最近では千葉大学大学院の小孟さんをはじめ何人かの学生さんたちが、ま～ゆについて調査に来られまし

た。総会や餅つき会などのイベントにも参加して皆さんにもお馴染と思います。彼らは、みんなが楽しそうに 

参加しているま～ゆの活動を、新しい価値を創造する取り組みとして、とても評価してくれています。そして  

小孟さん、トッティーさんはま～ゆ会員になってしまいました。 
 

そこで、ま～ゆ 20 周年を前に、ま～ゆの様々な活動やそこに集う人たちの生きいきとしたありのままの姿を

記録し、いろいろな方に知っていただきたい。さらには、これからの魅力ある地域づくりを一緒に考え合うきっ

かけにしたいと考えて、今回『ま～ゆドキュメンタリープロジェクト』を発足することにしました。 

既に先日の味噌づくりを撮影してもらいました。これから 1 年間、ま～ゆのいろいろな場面を撮影していきま

す。ときにはインタビューもするかもしれません。住民が自らの知恵を活かし仲間と共に暮らしを創り地域を作

る貴重な実践記録として「ま～ゆドキュメンタリー」（仮称）を制作していきたいと考えています。 

今後、いろいろ形でみなさんのご協力をお願いすると思いますが、どうぞよろしくお願いします。 

ケセラ 
 

レクリエーションチーム

サイクリング ㏌“松代 „ 
  
今年のま～ゆサイクリングは「歴史の街」長野市松代地域を走ります。 

「寿限無」から乗り合いで松代観光センターへ、そこから貸自転車で（電動アシスト

はありません）街を周遊します。コースは平坦です。いい汗をかきましょう！ 

※雨天中止 

行程  

 AM 09：00 「寿限無」集合・出発 

 AM 10：00サイクリングスタート（屋敷街の風景、郊外の田園風景、歴史スポットを散策） 

 ※途中で昼食 

 PM 14：00観光センター帰着 その後、「松代国民宿舎」で入浴 

 PM 16：00頃「寿限無」帰着 

費用 
◇貸自転車 300円  ◇保険料 200円 

◇温泉入浴料 500円  ◇車代 500円   

持参するもの ①昼食お弁当・飲料水  ②帽子（ヘルメット）・サングラス  ③タオル 

 

 

都市･建築工房 №130ヒデさん(竹内秀夫) 

● トラブルの多いリフォームだからこそ 

お任せください 

● 家のことなら何でもお気軽にご相談ください 

● 消費税分「ま～ゆ」が使えます 

上田市御所274 

℡28-7532 fax 28-8190 



ま～ゆ楽校 時間割(案) 

－18－ 

令和元年  秋和 ま～ゆ田んぼ 田植祭のご案内 
 №2 ごんべえ  

今年は 3 月末から４月上旬まで寒い日が続き、桜の開花も昨年よりも１週間ほど遅れています。お天道様

と喧嘩はできません。折り合いをつけるのも腕の内です。(大丈夫ですかね？) 例年通り１７日頃に筋播き

をして元気な苗を育て、５回目の疎植一本植えに挑戦です。 

そこで田植祭です。下記の通り、大勢で盛大に賑やかにやりましょう。 
 

日時 ６月１日（土）午前９時から２時間程 ※雨天決行です 

場所 秋和ま～ゆ田んぼ（秋和保育園北側） 

持ち物 飲み物・おやつ・長靴・(雨天の時は雨具) 

 

 

大 豆 種 ま き  
味噌プロジェクトのスタートは種まきです｡ 

今から都合つけて参加しましょう 

● 日 時 6 月22 日（土）9 時集合 

● 場 所 平井寺大郷の畑  

問合せ先ごんべえ 

(℡0268-28-7722携帯 090-4397-6032) 

 

 

  教師募集‼ 
カフェま～ゆ廿日市の企画に、今年も表記のイベントを予定しています。 

｢楽校｣の名にふさわしい、くだけた授業を考えています。(ふざけたでも結構) 
 

実施に向け、我こそはと思わん方に手を挙げていただき、 

その教師陣で職員会を開こうと思います。(5 月中頃) 

教科目に授業のあらましを添えて応募してください。 
 

右に掲げた｢ま～ゆ楽校時間割｣は一案です。 

教科目は、他に、理科・体育・生活・音楽・図画工作 

家庭・外国語・道徳のどれでも。 

№50 都々平  
  

 

昨年末、介護等の福祉サー

ビス活動をしている｢自立

生活センター NPO 法人札

幌いちご会｣から、活動費に

充てるため｢書き損じはがき｣を集めているとの情報が入りました。 

それに協力しようとＭＬで呼びかけたところ、2 月末までに 104 枚が集まり送りました。 

提供された方のお名前を挙げようと思いますが、記憶が定かでないのでご容赦ください。皆様あ

りがとうございました。来年もよろしくお願いします。 都々平 

1 時間目 10：00～10：40 国語 

2 時間目 10：45～11：25 算数 

３時間目 11：30～12：10 社会 

給食 12：20～13：20 

ホームルーム 13：30～14：30 

掃除 14：40～15：00 下校 



６月の 

１０日(月) 夜7 時～ 

中央公民館 第2，3会議室 

5 月の 

20 日 (月) 10 時～ 
室賀 みんなの家 

陶 吉 さんの陶 芸教 室  

６月の 

20 日 (水) 10 時～ 
室賀 みんなの家 

楽 しい企 画 を練 っています 
(アイディア募 集 ) 

※ま～ ゆ ML でお知 らせします 

５月の 
 
１０日(金) 夜7 時～ 

中央公民館 2F第1会議室 
 

 会報に携わった人  

 編集長 前田光俊 

 記事 安井啓子・前田美枝子 

 イラスト 竹内紀子・竹内秀夫・前田光俊(似顔) 

 斎藤ゆゆい(表紙) 

 写真 竹内秀夫・孟 ・前田光俊 

 校正 古川幸子・竹内紀子 

前田光俊・前田美枝子 

代 表  安 井 啓 子 

ま～ゆ 連絡先  前 田 光 俊 
 386-0041上田市 秋和 503-6  TEL 27-1230 

ホームページ  

http://mayu.lolipop.jp/santo/ 
 
 

 会費未納の会員さんへ  
早急に年会費 1500円を納めてください。 

また、前期も未納かどうか不明の場合は

｢かっとまん｣に問い合わせてください。 

甲田はきもの店      №39 甲田 
● ご利用金額の 10％まで｢ま～ゆ｣をお使い下さい 

● 靴、草履、下駄などの修理は20％まで使えます 

上田市中央4-6-24 

℡22-1272 

カフェま～ゆ廿日市はじまったよ～ 
 

春のぬくもりが心地よくなり、みんなの家も冬眠から覚めて、囲炉裏工事がほぼ終わって 4 月 20 日に 

オープン。お祝いの意味を込めて、景気よく餅をつき、あんころ餅や草大福をいただきました。 
 

5 月は陶吉さんの協力をいただいて、｢素焼きの皿や湯飲みに絵付け｣を体験します。 

6 月以降は未定ですから、皆さんの提案によって運営していきたいと考えています。 

居心地のいい〝みんなの家〟で楽しい一日を過ごす〝カフェま～ゆ廿日市〟にしましょう。 

よろしくお願いします。 

カフェま～ゆ廿日市プロジェクトリーダー №82 パレちゃん  

 
 
 

 

 

 

  

編集を終って 

気まぐれな気候に翻弄されて、お花見ま～

ゆ市は空振りで残念ではありましたが、そこは

ま～ゆのこと、花よりナントカで華やかに内容の

濃い話が真っ盛りに咲き誇りました。 

新しいパンフレットが出来上がり、間もなく

“ま～ゆドキュメンタリープロジェクト„が発足しま

す。年号と一緒に新しい動きが生まれるのは

清々しさを覚えますね。ま～ゆ躍動の元年とし

たいものです。 

一方、ま～ゆの柱となって活躍されてきた

｢ふかちゃん｣が 4 月 1 日他界されました。来号

で追悼特集を組みますので、ふかちゃんを偲

ぶ原稿をよろしくお願いします。 

都々平 

 

 
EQWEL チャイルドアカデミー上田教室  

№11竹田 

● 体験レッスンの20％まで｢ま～ゆ｣をお使い下さい 

上田市中之条101-1利幸第2ビル201号 

℡23-2952 


